

Le Japon et l'Asie Pacifique : un cas de multiplication internationale du travail

Le dynamisme de la zone Asie Pacifique vient de deux « cercles vertueux » qui lient le Japon, d'une part à des pays en voie d'industrialisation rapide (Corée du Sud, Hong Kong, Singapour, Taïwan, Malaisie, Philippines, Thaïlande) et d'autre part à de grands producteurs de matières premières (Australie - Nouvelle-Zélande et Indonésie). Ces cercles vertueux sont décrits en mesurant les intensités d'exportation et d'importation, les déséquilibres commerciaux, l'évolution de la complémentarité des échanges en 72 catégories de produits de 1969 à 1977, à partir de la banque de données CHELEM du CEPII sur les échanges mondiaux.

Le commerce du Japon avec les Nouveaux pays industrialisés est toujours excédentaire, porte sur des produits de plus en plus élaborés et contient un nombre croissant d'échanges réciproques de biens à la fois exportés et importés. Par contre les échanges du Japon avec les producteurs de matières premières de la zone sont déficitaires et presque parfaitement complémentaires.

Ces cercles vertueux ne sont pas des cercles fermés. La zone Pacifique ne peut pas se développer seule : elle dépend absolument du pétrole du Moyen-Orient et de l'accès au marché américain. Dans vingt ans peut-être, le charbon (Chine et Australie) et l'uranium (Australie) réduiront la vulnérabilité pétrolière, et les grands marchés potentiels de la Chine et de l'Indonésie absorberont le surplus de produits manufacturés. Dans l'immédiat, la zone doit faire face au second choc pétrolier et à la possibilité d'une réaction américaine. Une conséquence claire sera une plus forte pression sur les marchés européens.

Japan and the Asian Pacific region : A case of international multiplication of labour

The dynamism of the Asian Pacific region comes from two « virtuous circles » linking Japan and, on one side newly industrializing countries (Korea, Hong Kong, Singapore, Taiwan, Malaysia, Philippines, Thailand) and, on the other side huge producers of raw materials (Australia - New-Zealand and Indonesia). The « virtuous circles » are described by measuring bilateral export — and import — intensities, trade imbalances, and evolution of complementarity of exports and imports (in 72 categories, 1969-1977), from world trade matrices of CEPII's CHELEM data bank.

The trade between Japan and Asian NIC's is characterized by a Japanese surplus, an increasing technological level and an emerging reciprocal pattern, same categories of goods being exported and imported. The trade between Japan and Australia - New-Zealand or Indonesia is in deficit and nearly perfectly complementary.

Those virtuous circles are not closed circles. The Asian Pacific region cannot grow alone : it is absolutely dependent on Middle East oil and American market for manufactured goods. May be twenty years from now, Chinese or Australian coal or Australian uranium will reduce the oil vulnerability ; may be the immense potential markets of China and Indonesia will absorb the surplus of industrial goods. But, now, the area has to face the second oil shock and the possibility of an American reaction. One clear consequence will be an increased pressure on European markets.

Christian SAUTTER

Le Brésil et les grands pôles économiques du Nord

Le Brésil est la dixième puissance économique du monde et la huitième puissance industrielle. Depuis 10 ans ses liens avec le Nord se sont renforcés et diversifiés mais la crise pétrolière suscite un nouvel intérêt pour le Sud.

Les investissements directs au Brésil ont fait un bond durant les années 70 (le Japon, la Suisse et l'Allemagne étant particulièrement dynamiques).

Fin 1978, les deux tiers de la dette sont le fait du secteur public brésilien et, pour les deux tiers, le Brésil est endetté auprès des banques privées internationales.

La politique de substitution d'importations a réussi principalement pour les biens de consommation. Les importations de produits de base et de biens d'équipement restent massives et proviennent principalement des pays qui investissent au Brésil.

Les exportations ont été stimulées : exportations agro-alimentaires vers le Nord, et de plus en plus d'exportations industrielles vers le Sud (Amérique Latine, Nigeria...).

Le Brésil espère surmonter le second choc pétrolier grâce à une restructuration industrielle et énergétique, et en continuant à emprunter massivement pendant une période transitoire. Si ce pari n'était pas tenu, la croissance devrait être fortement ralentie, avec des conséquences graves tant intérieures qu'internationales.

Brazil and the main Northern economies

In the world economy, Brazil comes at the 10th rank for GNP and 8th rank for manufacturing industry. Relations with the North have been strengthened and diversified during the seventies but, after the oil crisis, a new interest for the South is emerging.

Direct investments in Brazil have leapt forward during the 70s (Japan, Switzerland and Germany being especially dynamic).

As of end 1978, two thirds of the Brazilian debt come from the public sector (firms and government) and the debt is owed, for two thirds, to private international banks.

The import substitution strategy has succeeded mainly for consumer goods. Imports of basic goods and equipments stay at a high level and come mainly from those countries which invest in Brazil.

Exports have been stimulated : food exports to the North and more and more industrial exports to the South (Latin America, Nigeria...).

Brazil hopes to overcome the second oil shock, thanks to vigorous industrial and energy policies and high transitional borrowing. If this bet failed, growth would have to be drastically braked, with worrying domestic and international consequences.

Ariel FRANÇAIS

L'URSS et l'Afrique septentrionale : un changement d'approche des relations économiques avec le Tiers Monde ?

Cette étude analyse les relations économiques entre l'URSS et l'Afrique Septentrionale (Algérie, Egypte, Libye, Maroc, Mauritanie, Soudan, Tunisie) et porte sur la période 1965-1979. L'Afrique Septentrionale fut longtemps un support essentiel de la présence soviétique dans le Tiers Monde. Les observations effectuées sur cette région recourent à bien des égards celles qui peuvent être faites pour les relations de l'URSS avec la plupart des pays en voie de développement.

Au-delà des considérations politiques qui furent dominantes, la concentration excessive de l'aide, des échanges, des financements, aussi bien par pays que par secteurs, pouvait en partie expliquer la fragilité et la faible stabilité de ces relations.

Certaines évolutions récentes — ouverture de crédits non liés, choix de nouveaux partenaires et de nouvelles branches — suggèrent que l'approche est désormais plus soucieuse de rationalité économique. Une priorité accrue semble être mise sur les pays capables de fournir les matières premières dont l'URSS manque ou qu'elle ne peut produire facilement (les phosphates marocains en sont un exemple typique). Mais ceci ne veut pas dire que les considérations stratégiques ou politiques perdent toute importance !

USSR and North Africa : A changing approach of economic relations with LDCs ?

This paper describes the economic relations between USSR and North Africa (Algeria, Egypt, Libya, Morocco, Mauritania, Sudan, Tunisia) during the 1965-1979 period. North Africa has been for a long time a stronghold of Soviet influence on Third-World. Conclusions drawn from this region can be, to a large extent, applied to relations of USSR with most LDCs.

Whatever the dominant political implications, the excessive concentration of Soviet aid, trade and finance, by country or by sector, partly explained the lack of stability of these relations.

Recent decisions — about untied loans, about new partners and new sectors — suggest that the approach is becoming keener on economic rationality. A new priority seems to be put on those countries able to provide the raw materials which USSR needs or cannot easily produce (Moroccan phosphates are a typical example). But this does not mean that strategic or political aspects are becoming of negligible importance !

Daniel PINEYE

politique étrangère

REVUE PUBLIÉE PAR L'INSTITUT FRANÇAIS DES RELATIONS INTERNATIONALES (*)

N° 3 - 45^e année - septembre 1980

Editorial	
Réflexions sur la nature de la crise internationale	<i>Maurice Couve de Murville</i>
Les Etats-Unis à l'heure du défi	<i>Michel Tatu</i>
La politique étrangère des Etats-Unis	<i>James O. Goldsborough</i>
L'Irak : une puissance régionale en devenir	<i>Philippe Rondot</i>
Quelle Europe pour quelle Grande-Bretagne ?	<i>Françoise de La Serre</i>
Les négociations entre la CEE et le COMECON	<i>John Pinder</i>
Les tensions au sein du système monétaire international	<i>Otmar Emminger</i>
Pétrole, recyclage et pétrodollars dans les années 80	<i>Yves Laulan</i>
L'énergie et l'économie mondiale	<i>Jacques de Larosière</i>
Débats :	
Vers un nouvel ordre économique en Europe : réponse à Wolfgang Hager	<i>Horst Werner</i>
Le commerce Est-Ouest et la détente : réponse à Georges Sokoloff	<i>Claude Lachaux</i>
Le dialogue Université-Administration : le point de vue de l'Université	<i>Marcel Merle</i>
Pour une méthodologie d'analyse de l'information internationale immédiate	<i>Pierre Vellas</i>
Lectures	

(*) 6, rue Ferrus, 75014 Paris, téléphone : 580.91.08.

le courrier des pays de l'est

MENSUEL D'INFORMATIONS ÉCONOMIQUES

SÉLECTION 1979-1980

2 numéros spéciaux :

- Panorama de l'URSS (nouvelle édition 1980 - 70 F)
- Chine 1979

Les investissements occidentaux dans les pays de l'Est : sociétés à capital mixte et multinationales

L'économie tchécoslovaque face à la crise de l'énergie

L'ouvrier en URSS : statut économique et social

La pénétration soviétique en Afrique sub-saharienne

Le commerce extérieur de la France avec les pays de l'Est en 1978-1979

Les voisins méridionaux de l'URSS : Iran, Afghanistan, Turquie

La Yougoslavie face à la crise énergétique

Les banques à capitaux soviétiques dans le monde

L'économie polonaise en crise

La dépendance économique de Cuba

Les nouvelles stratégies de la sidérurgie soviétique

Le développement économique de l'Ouzbékistan

A PARAÎTRE :

La pénétration économique japonaise en URSS et dans les pays européens du CAEM - Chine 1980

Le numéro : 28 F - Abonnement annuel (11 numéros) : 275 F, étranger : 285 F

LA DOCUMENTATION FRANÇAISE

COBETCKM
SÉRIE
U.R.S.S.
COIO³

PROBLÈMES POLITIQUES ET SOCIAUX

SÉRIE
U.R.S.S.

Le numéro : 8 F

Abonnement annuel (4 numéros) : 30 F

La Série URSS de la revue PROBLÈMES POLITIQUES ET SOCIAUX paraît tous les trois mois. Chaque numéro se présente comme un recueil de documents, d'articles et d'extraits d'ouvrages, peu accessibles au public français, ainsi que de contributions inédites. Ces textes sont choisis et présentés de façon à constituer un véritable dossier sur un thème de l'actualité soviétique. Ainsi dans ses récents numéros, la Série URSS a étudié :

La vie institutionnelle :

- N° 351 : Aspects politiques et structurels de la vie du parti en Union Soviétique.
- N° 372 : L'armée soviétique : organisation, fonctions, pouvoir.

La politique internationale :

- N° 340 : Les relations soviéto-américaines et l'avenir de la détente.
- N° 398 : La politique soviétique en Asie du Sud - L'intervention en Afghanistan.

Des problèmes de société :

- N° 256 : La rentabilisation de la recherche. Statut et activité du chercheur.
- N° 334 : Les ouvriers en URSS : étude d'un mode de vie.
- N° 346 : La campagne pour la productivité en URSS et les réactions ouvrières.
- N° 359 : Le troisième âge en Union Soviétique.
- N° 367 : L'efficacité de l'enseignement supérieur en URSS.
- N° 385 : L'exode rural en Union Soviétique.
- N° 392 : La crise de la famille soviétique.

*Une chronologie du trimestre permet de suivre la vie du pays.
(Liste de la revue « Problèmes Politiques et Sociaux » envoyée sur demande)*

Commandes et demande de documentation à adresser à :

LA DOCUMENTATION FRANÇAISE

124, rue Henri-Barbusse - 93308 AUBERVILLIERS CEDEX

LA LETTRE DU C.E.P.I.I.

CENTRE D'ETUDES PROSPECTIVES ET D'INFORMATIONS INTERNATIONALES

La Lettre du CEPII a pour objet *d'éclairer en quelques pages certains des principaux problèmes économiques, en les situant dans une perspective mondiale*. Sous une forme brève, cette lettre d'information exprime ainsi périodiquement le point de vue du Centre d'études prospectives et d'informations internationales, tel qu'il se dégage des travaux effectués ou en cours.

La lettre du CEPII permet également de *suivre les activités du Centre d'études prospectives et d'informations internationales*, dont la mission est de rassembler des informations et d'élaborer des études prospectives sur l'économie mondiale, les échanges internationaux et les économies étrangères. Des rubriques particulières indiquent ainsi la parution des différentes publications, l'avancement de la banque de données CHELEM, l'organisation de colloques ou de séminaires.

Numéros parus jusqu'à présent :

- N° 1 - L'industrie mondiale dans la crise : trois faits significatifs (mai 1979).
- N° 2 - Energie : où sont les vrais problèmes ? (juin 1979).
- N° 3 - Les exigences d'une spécialisation efficace (septembre 1979).
- N° 4 - L'Europe de l'Est dans la crise (octobre 1979).
- N° 5 - Points de repère sur l'or (janvier 1980).
- N° 6 - URSS : vers quelle auto-suffisance céréalière ? (février 1980).
- N° 7 - Brésil : quelles limites à l'endettement ? (mai 1980).
- N° 8 - Les chocs pétroliers se suivent et ne se ressemblent pas (juin 1980).
- N° 9 - Le taux de change est redevenu une arme économique (septembre 1980).

Depuis janvier 1980, la *Lettre du CEPII* est publiée par la Documentation Française et diffusée par abonnement, sur la base de 8 numéros par an.

Prix de l'abonnement annuel : 120 F.

1	3	9	11	12	13
CODART		NUMERO DE COMMANDE		01	
22		24		NUMERO DE CODE CLIENT	
REFÉRENCE					
DE					
COMMANDE					
PAYEUR					
SI DESTINATAIRE		54	63	66	
NUMERO DE CODE CLIENT PAYEUR			RESER	CA	

bon de commande

Règlement à réception de la Facture

A ENVOYER A LA DOCUMENTATION FRANÇAISE
 124, rue Henri Barbusse 93308 Aubervilliers cedex
 Tél : 834.92.75

Nombre	Prix unitaire	Montant	Code article
	50 F		8067/5
	180 F		9067/0
	120 F		9066/2

ECONOMIE PROSPECTIVE INTERNATIONALE

(4 numéros par an)
 le numéro
 l'abonnement

LA LETTRE DU CEPII

(8 numéros par an)
 l'abonnement

Nom

Adresse

Ville Code postal

Profession Date

Visa et signature du preneur
 en charge de la dépense :

IMPORTANT ; ne pas envoyer de chèques aux P.T.T.

LA DOCUMENTATION FRANÇAISE

29-31 quai Voltaire 75340 Paris-Cedex 07 - Tél. 261-50-10
 165, rue Garibaldi 69401 Lyon-Cedex 03 - Tél. 63.23.02
 TELEX : 204 826 DOCFRAN PARIS

